



Santiago de Cuba, 2 de noviembre de 2023

Sr. Volker Türk

Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos,

**Ref.: “Contribuciones a la resolución 50/13 del CDH- dificultades”**

**Honorables Representantes,**

La organización de la sociedad civil independiente de Cuba, Mujeres Esperanza, se dirige muy respetuosamente a Uds. a los fines de hacerles llegar las siguientes contribuciones para el estudio analítico del ACNUDH sobre las principales dificultades para garantizar el acceso a los medicamentos, las vacunas y otros productos sanitarios.

**Preguntas seleccionadas:**

**a) ¿Cuáles son los principales obstáculos a nivel nacional, regional e internacional para garantizar el acceso equitativo a los medicamentos, las vacunas y otros productos sanitarios?**

El principal obstáculo en Cuba es el monopolio de los medicamentos que posee el gobierno, que es el único que puede producirlos e importarlos. La ciudadanía no tiene otras fuentes para obtenerlos que no sea por entregas humanitarias ya sean de organizaciones no gubernamentales en el exterior o de familiares y amigos que los traigan al país. La actual crisis económica que vive la isla ha incidido seriamente en la producción de los medicamentos en Cuba, llegando casi al colapso de la producción de medicamentos e insumos. La población en estos momentos carece de medicamentos elementales y no tiene como obtenerlos.

**b) Sírvanse explicar en detalle los obstáculos concretos, si los hubiere, que enfrentan las mujeres y las niñas, las personas de edad, los niños, las personas que viven en la pobreza u otras personas o grupos en situaciones de vulnerabilidad o marginación para acceder a los medicamentos, las vacunas y otros productos sanitarios.**

Acceder a un medicamento en Cuba es difícil porque no hay disponibilidad en las farmacias ni en los hospitales. La población necesitada debe acudir al mercado informal y a las redes sociales para tener la posibilidad de encontrarlos. A esto se suman los altos precios de los medicamentos debido a la escasez y la especulación. El grupo de los adultos mayores es uno de los mayormente afectado por el bajo nivel adquisitivo de sus pensiones, y por su desconocimiento de las redes sociales.



Estas personas se encuentran muy limitadas en el acceso a los medicamentos para controlar sus patologías.

Los infantes es otro grupo afectado pues uno de los grupos de medicamentos de mayor escasez son los antibióticos, analgésicos, y las vitaminas. Enfrentar las enfermedades de un niño en la Cuba de hoy es extremadamente complicado, lo que hace que muchos padres acudan a las redes sociales en busca de ayuda para sus hijos.

Un grave problema hoy para las mujeres es el acceso a las almohadillas sanitarias. El cierre de las producciones nacionales por falta de insumos ha dejado a las mujeres sin este sensible producto. La única forma de obtenerlo es comprando en las elitistas tiendas en dólares, a las cuales la mayoría de la población no tienen acceso.

**(c) ¿Existen desafíos legales o regulatorios que afecten la accesibilidad y asequibilidad de los medicamentos, las vacunas y otros productos sanitarios?**

Sí, el embargo entre Cuba y Estados Unidos le hace imposible al gobierno cubano acceder a medicamentos, vacunas y productos sanitarios; sin embargo, el gobierno cubano tiene la posibilidad de comprar estos productos en el mercado estadounidense, pero por su falta de liquidez no les es posible.

**(h) ¿Qué obstáculos ve para garantizar la asequibilidad de los medicamentos, las vacunas y otros productos sanitarios?**

El principal obstáculo en Cuba es el monopolio del gobierno en la importación de los medicamentos. El colapso financiero del país no les permite la producción y recapitalización de la industria, y tampoco les permite la importación de los mismos. El monopolio del comercio exterior no permite que medianas y pequeñas empresas se hagan cargo de las importaciones de medicamentos, más allá de las licencias y permisos. Solo a las personas se les permite una cantidad estipulada de insumos médicos para uso de sus familiares.

**(i) ¿Qué recomendaciones concretas haría para mejorar el acceso a los medicamentos, las vacunas y otros productos sanitarios?**

En el caso de Cuba la liberación del monopolio importador del gobierno, y la capitalización de la obsoleta industria nacional.



**(j) Agregue cualquier otra información o datos que le gustaría compartir que no se hayan cubierto anteriormente**

Durante la pandemia de Covid 19, Cuba produjo dos vacunas que todavía hoy no han sido homologadas por la Organización Mundial de la Salud. Según expresó en entrevista el Ministro de Salud, para el desarrollo, investigación y producción del proyecto se hizo necesario la utilización de todo el presupuesto asignado a la producción de medicamentos del país, como resultado, hoy la industria farmacéutica nacional está improductiva y descapitalizada, y sumergida en la peor crisis de medicamentos de la historia de Cuba.

Cordialmente,

Equipo de Mujeres Esperanza